

Le Corps et le Sang du Seigneur

Lectures : Ex 24, 3-8 ; Hb 9, 11-15 ; Mc 14, 12-16. 22-26

Chers Frères et Sœurs, nous célébrons aujourd'hui la solennité du Corps et du Sang du Seigneur. Nous l'appelons aussi la Fête-Dieu, car elle est pour ainsi dire la fête de la présence de Dieu parmi nous, à travers le plus grand des sacrements, l'eucharistie. Nous croyons en effet que, comme l'enseigne le Concile de Trente, le véritable Corps et le véritable Sang de notre Seigneur Jésus Christ, en même temps que son âme et sa divinité, se trouvent sous les espèces du pain et du vin consacrés par le prêtre à la messe.

C'est en l'honneur d'un si grand mystère que nous allons marcher en procession tout à l'heure, pour manifester notre foi et notre action de grâces au Seigneur qui se rend si proche de nous. Il l'avait promis au jour de son Ascension : « Et moi, je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin du monde » [Mt 28, 20]. Cette promesse, Jésus la réalise de façon visible, même si nous avons besoin des yeux de la foi pour le voir. Il se rend présent à nous sous les espèces du pain et du vin. Il se donne même à manger. Il vient ainsi faire sa demeure en nous, avec le Père et le Saint-Esprit.

L'eucharistie est donc le sacrement de la présence réelle du Christ avec nous et en nous. Mais elle est encore davantage. Elle est, comme nous l'avons chanté tout à l'heure dans la séquence, la Pâque de la Loi nouvelle. La Pâque de la Loi ancienne a eu lieu au désert. Nous l'avons entendu dans la première lecture : après avoir libéré le peuple d'Israël de l'esclavage d'Égypte, Dieu lui a donné une Loi, ses paroles et ses ordonnances. Celles-ci forment le livre de l'Alliance, c'est-à-dire qu'elles tracent le chemin qui permettra aux fils d'Israël de grandir en liberté et d'accueillir pleinement l'amitié que Dieu leur offre. Il n'y a d'amitié et d'alliance qu'entre êtres libres. En proposant son Alliance aux fils d'Israël, Dieu leur donne le moyen, à travers ses paroles et ses ordonnances, de devenir des partenaires dignes de son Alliance.

L'eucharistie est la Pâque de la Loi nouvelle, c'est-à-dire qu'elle fait plus et davantage que la Pâque de la Loi ancienne. Lors de la première Alliance, Moïse a aspergé le peuple d'Israël avec du sang de taureaux. L'eucharistie, qui est le sacrement de l'Alliance nouvelle et éternelle, nous purifie avec le Sang de Jésus lui-même. Mieux, elle nous donne à boire le Sang de Jésus. Elle ne se contente pas de purifier notre chair : elle purifie notre conscience des actes qui mènent à la mort, comme nous l'a dit l'auteur de l'épître aux Hébreux. Autrement dit, la Loi nouvelle n'est pas une Loi simplement extérieure, elle est une Loi intérieure, une Loi qui nous transforme. Elle est l'Esprit Saint lui-même, qui nous est donné, et qui nous donne d'agir librement, en enfants de Dieu.

« Aime, et fais ce que tu veux ». Le célèbre aphorisme de saint Augustin est un fruit de l'eucharistie. En effet, c'est parce que l'eucharistie inscrit la Loi nouvelle non pas sur des tables de pierre mais dans nos cœurs, que nous pouvons faire ce que nous voulons. L'eucharistie nous donne d'aimer, car elle fait demeurer le Saint-Esprit dans nos cœurs, lui qui est l'amour même qui unit le Père et le Fils au sein de la Trinité. Nous savons que l'amour est le principe de nos actes, le dynamisme qui nous fait agir. L'eucharistie met au principe de notre agir cet Amour qui est l'Esprit Saint. Elle nous fait agir comme Jésus, elle nous fait donner notre vie pour ceux que nous aimons.

C'est pourquoi l'eucharistie est la nourriture de l'homme en route, *cibus viatorum*, comme nous l'avons chanté dans la séquence. Elle nous donne la force d'agir en chrétiens tout au long de la route qui nous conduit au Ciel. Mais elle est aussi le pain des anges, *panis angelorum*. En effet, les anges, qui sont de purs esprits, vivent de la louange divine. Ils ne font rien d'autre que de louer Dieu, et la louange est leur raison d'être. Telle est aussi notre vocation. Le livre de l'Apocalypse dit en effet des bienheureux : « C'est pourquoi ils sont devant le trône de Dieu, et le servent, jour et nuit, dans son sanctuaire. Celui qui siège sur le Trône établira sa demeure chez eux. Ils n'auront plus faim, ils n'auront plus soif, ni le soleil ni la chaleur ne les accablera, puisque l'Agneau qui se tient au milieu du Trône sera leur pasteur pour les conduire aux sources des eaux de la vie. Et Dieu essuiera toute larme de leurs yeux » [Ap 7, 15-17].

Dès ici-bas, l'eucharistie fait de notre vie une louange divine, car elle nous donne de servir Dieu. Elle fait de nous la demeure de Dieu, elle nous rassasie, et nous donne de suivre Jésus comme notre pasteur. Certes nos yeux sont encore parfois embués de larmes, mais celles-ci n'enlèvent rien à notre joie et notre louange car, au fond, elles nous rendent semblables à Jésus.